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目的: 

從 2000年的地鐵私有化，至 2004年的五隧一橋及領匯的私有化，再到最近間

接地把九鐵私有化的兩鐵合併，我們可以看到把公營機構私有化已經成為一種

趨勢。因為公營機構的服務與市民大眾有切身的關係。我們希望透過今次的報

告，深入探討公營機構私有化對社會的影響。 

 

私有化的定義 
私有化是指把由公營部門提供的服務開放給私人資本；另外，把部份或全部公

營事業的擁有權轉移給私人，都屬於私有化。私有化有以下的假設：在私有化

後，私營機構為求生存，便會盡力改善效率及改善服務質素，以賺取更高的利

潤。 

 

私有化的原因 

1) 財赤 

在 2000年地鐵私有化事件前，香港從未進行過私有化的。由 1999年度開

始，由於金融風暴的原故，政府面臨沉重的經濟負責，為了應付財赤的問

題，政府提出了把公營機構私有化的方案，以減低開支。 

2) 政府的積極不干預政策 

香港前財政司夏鼎基提出「大市場、小政府」 經濟政策。政府一直以此被

視為全球最資本主義的地方之一。但香港國內生產總值中公共開支的比重不

斷增加，由 97年佔 GDP18%上升至 02的 23%，因此政府認為有必要減省開

支。 

3) 提高效率 

有研究顯示香港在全球政府效率排名有下跌的趨勢。由於公營機構效率不斷

下降，政府須改善公營機構的運用模式，而私有化便是最直接的方法。 

 
私有化的壞處 
私有化不只單方面帶來好處，也可能引起負面的影響： 
1)   服務質素不升反跌 
有些公司在私有化後，為了提高利潤，而使服務質素下降。如英國鐵路私有

化的例子，鐵路及車廂分拆出售，鐵路公司及私營車廂公司各自追求利潤而

降低安全標準，使鐵路及車廂在技術上互不配合，因而造成意外。 
 

2) 增加成本及支出 
很多政府在私有化公司後發現不但成本及支出沒有減低，反而比私有化前提

高。如多米尼加共和國及加拿大政府的例子：多米尼加共和國把電力供應私

有化後，電費上升達 51%，這加重市民的負擔。及後，政府被迫把發電廠收
購。另外，加拿大政府把興建學校計劃私有化，隨後發現興建的其中一所學
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校成本較以往增加了約五百萬元，其中一個原因是私有公司向銀行的借貸利

息較政府為高，使興建成本大增。 
 

3) 私有化使員工被剝削 
有些私有化的公司為了進一步減低營運成本及增加營利，在剛私有化後都會

剝削員工，包括解僱員工等，此舉使員工福利被剝削，並且提高社會的失業

率，造成社會問題。 
 
除了地鐵私有化的例子外，近年香港也有以下的私有化例子： 
私有化的例子 
a) 領匯房地產投資信託基金 
其中一個例子就是在零五年上市的領匯房地產投資信託基金，簡稱「領匯」。領

匯基金是香港房屋委員會分拆出售其商業物業及停車場而成立的。 
 
i. 領匯的誕生 
早年，董建華時代的「八萬五」的房屋政策，嚴重地增加開支，後來又停售居

屋，結果導致財政陷入困境，缺乏流動資金。因此在 2004年的時候，房委會決
定出售部份旗下公屋商場、停車場及街市，以證券化成立領匯基金，並在香港

交易所上市，藉以籌集資金。 
 
ii. 領匯上市 
領匯上市集資遇到不少阻撓，2004年尾，以盧少蘭為代表的公屋居民，在立法
會議員鄭經翰、陳偉業等的支持下，於公開發售期間向高等法院提請司法覆

核，結果因公屋居民繼續上訴而使此事件形成公眾關注。期後，盧少蘭在無代

表律師的情況下敗訴，最終房委會擱置上市。後來，領匯在 2005年 11月 14日
再度公開招股，吸引大量投資者。在這領匯風波中，已經引發起公產私有化的

廣泛言論。 
 
iii. 民間組織 
領匯監察是一個民間團體，由工人、社運人士、學者、商戶及居民組成，主要

集中關注「領匯」上市後各項租金政策、營運措施、外判管理有關的項目，並

監察政府各項私有化計劃，以捍衛基層市民大眾的權益。領匯監察一直對領匯

上市持反對意見，兩年來，曾多次興起「討伐」領匯的活動。 
 
iv. 對持份者造成影響 

-公屋居民 
房委會分拆出售公屋商場、停車場及街市，對公屋居民影響極深遠。在領匯

上市之前，公屋居民擔心日後房屋署缺乏收入來源，會提升公屋租金水平。
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另外，低收入的公屋居民是非常依賴公屋商場買日常用品的，因為公屋商場

的租金相對便宜，使用品價錢較低。但領匯上市後，要達到一定的利潤保

證，因此領匯不斷檢討租金水平，進而開始加租，此舉不但逼使傳統商場讓

位給連銷店，更使物價上漲，並轉價給公屋居民，使公屋居民的生活百上加

斤，導政生活成本上升。但話說回來，領匯成為上市公司後，服務水平作出

承諾，使公屋居民亨有較高的質素的服務。 
 

-商場及街市的租戶 
領匯自 05年 11月接管房委轄下九成的公屋商場、街市和停車場以來，其管
理模式及續約的手法一直受到批評，亦令商戶反感。飲食界議員張宇人指

出，領匯在跟商戶洽談續約問題時，往往會提出不合理要求，例如加租至不

合理水平，或把舖位拆細出租，令商戶經營變得困難。 
 
v. 領匯結論 
領匯上市雖然對其他持份者帶來好處，例如，投資者和房委會等等。但如今，

領匯事件受影響的持份者眾多，領匯可考慮制訂一些政策作出調節，如制定公

平競爭法以防止大財團壟斷商場。 
 
 
b) 兩鐵合併 
i. 背景 
兩鐵合併是指將地鐵公司及九鐵公司合併，以減少服務重疊、增加香港鐵路的效

率。合併的導火線為兩鐵爭奪沙中線事件，導致大量資源浪費。於是，在零四年

初，政府邀請兩間鐵路公司商討合併可能性。兩鐵最終在零六年達成合併的共識，

並於行政會議通過。 

地鐵公司將在限定為 50年的「服務經營權」安排下，營運九鐵的服務及收購九鐵

的地產，並改名為「香港鐵路有限公司」(港鐵）。而九鐵公司將即時獲取 42.5億

元及每年 7.5億元的固定費用。合併後，以往兩鐵的票價自主機制將被更客觀及具

更高透明度的「票價調整機制」取代： 

票價變動＝0.5 ×綜合消費物價指數變動 + 0.5 ×工資指數變動 ─ 生產力因素 

 

ii. 社會各界的意見 
      -股東 
最關心是股價問題，而九鐵非所有線路亦有盈餘，合併後可能要承擔虧損，而九對

對地產投資較少，要承受的風險增加。 

 
地鐵回應: 
合併後可提高不同路線的使用率，加上地鐵有七至八成的利益來自地產，九鐵擁有
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八幅地皮，合併亦可發展，無須擔心盈利問題。 

 
-九鐵員工 
員工憂慮合併後因產生協同效應，但員工除要面對新環境，更會令部份非前線員工

被減薪甚至刪減。 

 
地鐵回應: 
於去年十二月已對員工作簡介，並已承諾前線員工不會受到影響，經理級以下的員

工更獲薪階保證，同時已推出自願離職計劃。而有很多調職、培訓的計劃經已推

出，盡量減低有可能出現的問題。 

 
-市民 
鐵路的壟斷使票價上升及服務質下降。 

 
地鐵回應: 
香港地少人多，無需要兩家鐵路公司支撐整個運輸網絡，而且非直接競爭對手，故

合併後不會造成壟斷情況，加上合併可令整個網絡更有效率，產生的協同效應可減

少資源重疊，節省到的成本可直接減低票價，回贈市民，並對未來城市規劃更有裨

益。加上兩鐵已每年撥出六億，於不同的路段降低票價，預料共有 280萬人受惠，
而地鐵亦將引進新的管理模式進入九鐵，從而提高整體服務質素。 

 
iii. 政府的角色: 

1) 協調鐵路與其他交通工具，保障社會整體利益 
政府在促進鐵路發展的同時，亦有對其他如巴士等的交通工具提供經濟、政策等各

方面的支援，令其他交通工具能維持良好的服務水平及競爭條件。令市民有鐵路以

外的交通選擇，避免兩鐵合併導致鐵路對香港交通網絡造成壟斷。 

 
2) 監察 
由於將會是港鐵的大股東，對港鐵公司有一定程度的監察權。因此，兩鐵合併後，

政府會以市民大眾的利益為前提，監管港鐵的票價及服務質素。避免港鐵因為提高

利潤而大幅提高票價或忽略鐵路安全。 

 
c) 兩鐵合併結論 

本部份主要希望引發同學對兩鐵合併的了解和討論，以及留意事件中各界的憂慮和如

何平衡大眾利益，達至對公營機構私有化利弊有更深層的探討，故以論壇的形式進

行，觸發大家的研究。而地鐵的股東已於上月進行表態並以大比數通過合併的方案，

而正式的合併日期為十二月二日。 
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報告總結 
從以上的探討發現，把公營機構私有化不能絕對地為社會及經濟帶來好處，反

之卻可能帶來長遠的負面影響。 
 
不少政府在私有化後都衍生出公共利益和管治問題，尤其見於鐵路、電力、電

訊、燃料供應等公用事業轉為私營後，公共管理和服務質素降低、提供服務的

安全性及穩定性下降、私有化後不適當規管所產生的壟斷性經營、企業管治能

力下降或私有化後企業破產等問題上。某些問題更涉及不公平市場競爭及政府

規管不善。事實上，政府於私有化中，往往只著重於擴大本身資產值，而忽略

私有化後企業管治改變所衍生的問題。 

 
因此政府在私有化前必須進行足夠諮詢及研究，不能馬虎了事，在所有私有化

的計劃中，都必需正視所涉及的公眾利益，確保有效管理和規管，務求各方利

益得到最佳平衡。在公共服務由公有轉化成私有的政策上，對公共利益的考量

更顯重要，如果只是唯利是圖並且短視的話，最終只會由市民承擔起私有化的

損失。 
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